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LE RAPPORT DU PRÉSIDENT: 

BIS REPETITA PLACENT

Encore une fois, l’année qui vient de s’écouler a été difficile
pour toutes et tous, comme la précédente. Lors de mon
dernier rapport moral, je vous racontais cette période
compliquée, inédite. Je ne vous ferai pas l’affront de vous
reparler de nos actions réduites ou sans cesse reportées. Je
ne vous parlerai pas non plus des incessants réajustements
hebdomadaires, quotidiens voire parfois à l’heure, pour
s’adapter aux conditions sanitaires. Je n’évoquerai pas non
plus le départ de notre comptable tout nouvellement
recrutée, et je tairai aussi la remise à disposition de notre
ancienne directrice à la Fédération Française des Maisons
de Jeunes et de la Culture. Ne doutez pas de l’importance de
tous ces faits pour notre association, mais c’est du passé…
n’en parlons plus !
En 2020, comme beaucoup d’associations, nous avons
expérimenté le télétravail. L’ensemble des salariés depuis
leur salon, leur cuisine, ou leur jardin a continué à garder le
contact avec nos adhérents, nos partenaires, nos bénévoles.
Des réunions en visioconférence permettaient de faire le
point et de planifier les journées de travail à distance. C’est
dans ces temps troublés que l’équipe a réfléchi à l’accueil de
notre médiatrice « accompagnement éducatif » dans le
cadre du dispositif « Adulte Relais » : Je ne vous cache pas
que nous avons mis du temps à trouver la personne idoine :
Aujourd’hui, elle est en poste – son nom : Angélique
DESQUERRE. 
C’est aussi à ce moment-là que nous avons collaboré avec le
service jeunesse de la Ville de Mérignac pour la mise en
place des vacances apprenantes de juillet 2020. D’ailleurs,
nous ne savions pas à l’époque que cette collaboration
deviendra durable et génératrice de nouveaux projets.
Fin du 1er semestre 2020, le Conseil d’Administration de la
MJC retenait la candidature de Marijo Manzano pour le
poste de  directrice. Elle a su dès son arrivée prendre son
poste avec sérieux et efficacité et préparer une rentrée
2020/2021 qui là aussi s’annoncera chaotique avec une
ouverture partielle de la structure.

Compte de résultat 2020

Le rapport d'activités
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N’en rajoutez pas me direz-vous ! Et bien… Novembre 2020,
les MJC apprennent la fin de la Fédération Française des
Maisons des Jeunes et de la Culture. 
Sur ce point je tiens à remercier la municipalité qui nous a
soutenus financièrement et qui continue à nous soutenir
car en effet sans cette aide significative, nous n’aurions pas
pu préserver le poste de notre directrice au sein de notre
association. 
Merci à tous ceux qui constituent La MJC Centre-Ville de
Mérignac aux professionnels et aux bénévoles, merci encore
une fois aux élus et aux professionnels de la municipalité
pour leur soutien, merci à la Caisse d’Allocations familiales
de la Gironde, notamment pour son accompagnement et
son écoute pour notre Espace de Vie Sociale, merci au
département de la Gironde, merci aux associations
adhérentes pour leur contribution à faire bouillonner notre
MJC, merci à tous nos partenaires qui agissent au mieux
pour notre quartier.
Et merci à vous adhérentes et adhérents, sans vous, la MJC
perdrait tout son sens.  Ensemble partageons notre vision
de l’Education Populaire, et construisons une nouvelle page
de notre MJC Centre-Ville.

DAVID CARRIE

La carte d'Utilité Sociale
de la MJC

Budget prévisionnel 2021 page 3
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LE RAPPORT DE LA TRESORIERE: 

BOULEVERSEMENTS INTERNES ET EXTERNES

La pandémie de Covid-19 a eu un impact très marqué sur la
situation financière de la MJC Centre-Ville : elle a connu une
chute brutale de son chiffre d'affaires, sans précédent , a dû
réduire ses charges. Dans le même temps, la MJC a bénéficié
d'un soutien public de grande ampleur dans la mise en œuvre
de plusieurs mesures d'urgence: Le dispositif d'activité
partielle et l’exonération de cotisations et contributions
patronales pour les entreprises de moins de 250 salariés. 
Les associations d'animation, d'Education Populaire et de
proximité, comme la MJC Centre-Ville ont vu leur saison
tronquée et certains de leurs projets avortés. Alors, si la MJC
Centre-Ville n'a pas remboursé les frais de participation aux
activités pour la saison 2019/2020, son CA a pris la décision en
juin 2020 de rembourser l'intégralité des participations pour
la saison 2020/2021. Encore aujourd'hui la rentrée passée, la
crainte que tous les adhérents ne renouvellent pas leurs
abonnements se profile.
Alors que le séisme de la pandémie nous percutait tous, la
MJC  vivait en interne des changements importants:
La directrice mise à disposition par la Fédération Française
des MJC, nouvellement arrivée en Septembre 2019 quittait la
MJC Centre-Ville en Juin 2020. Deux mois plus tard, une
nouvelle directrice- Marijo Manzano intégrait notre projet.
Dans le cadre de la mutualisation entre le Centre Social de
Beaudésert la MJC,  Elvire SMAKDJI- comptable mise à
disposition à mi-temps sur Beaudésert demandait  une
rupture conventionnelle en mars 2020 pour un départ en
avril. Privée de sa comptable, le Conseil d'Administration de la
MJC décidait alors l'externalisation des fonctions comptables
et de la paie via le groupe TGS France.

LE COMPTE DE RESULTAT 2020 : 

LES PRODUITS
Le total des produits s’élève à 358 723 €, en baisse de 67 656 €
par rapport à l’exercice 2019.
Les ventes sont en baisse de 43 000€ et concernent :
Les participations aux activités (- 38 966€), les recettes de
diffusion culturelle (- 8285€) et la mise à disposition de
personnel (+ 4333€). Cette ligne représente la facturation faite
au Centre Social de Beaudésert pour M. FATHALI (agent
d’entretien) et Mme SMAKDJI (comptable) jusqu’en Avril 2020. 
Il est à noter que les principales subventions de
fonctionnement sont restées égales
Ville de Mérignac : 167 500€ et la CAF dans le cadre de
l’agrément EVS : 22 988€ Le FONJEP et l’aide de l’ETAT sont
conformes aux conventions signées 
Les projets présentés dans le cadre du Contrat de Ville ont été
acceptés à hauteur de ce que nous avions demandé (10 850 €)
et soutenus par la Ville de Mérignac pour 3 700 € 
Les aides de la CAF pour le CLAS et l’action jeunes ont baissé. 
Cependant nous avons répondu à l’appel à projet « Point Caf
numérique » et nous avons obtenu 4000€
Le partenariat avec Domofrance perdurent financièrement et
en soutien aux projets menés par Germain AUBRY, médiateur
adulte-relais dans le cadre du contrat de ville.
Les produits de gestion (adhésions) sont restés stables ( -407€)
et correspondent au maintien du nombre des adhérents.

MARIE-JOSÉ JERMAR

 LES CHARGES
Le total des charges s’élève à 323 438 €, en baisse de 80 420 €
par rapport à 2019. 
Les achats sont en baisse (-38 800 €), principalement sur les
postes prestations de service d’animation, de formation,
d’atelier de fonctionnement. 
Les charges externes augmentent de 15 000€ dues
principalement aux honoraires de TGS .
Les charges de personnel sont en significativement en baisse (
-70 000 €) dues au départ de Madame Smakdji – Comptable,
au chômage partiel et aux exonérations URSSAF (9500€)
accordées suite à la pandémie Covid 1. 
La dotation aux provisions retraites a été augmentée de 6500
€, la provision actuelle étant suffisante pour couvrir tous les
prochains départs (65 508€).

BUDGET PREVISIONNEL 2021
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UN BÉNÉVOLAT À LA MJC

PAR ANNIE RIBETTE - BÉNÉVOLE À LA MJC

Après la fin de mon activité professionnelle, j’ai souhaité
donner plus de sens à une partie de mon temps libre au
travers d’activités bénévoles.
Je me suis alors mise en quête d’associations sur Mérignac.
Ce fut comme une recherche d’emploi…. Et comme pour une
demande d’emploi, des déceptions et des surprises: certains
bénévoles attachés à leurs habitudes, voyaient en moi un
élément pertubateur...

J’ai passé mon chemin et changé mon fusil d’épaule… Ayant
déjà un pied dans la Maison des Jeunes et de la Culture, j’ai
pris contact avec la direction de la M.J.C. centre ville de
Mérignac, pour présenter mon projet : "des conférences" -
j’ai été reçu très favorablement. Le Directeur de l’époque me
présenta longuement les missions de la MJC basée sur
l‘Education Populaire, qui correspondait pleinement à ma
proposition. 
Dès lors, nous avons bâti un programme de conférences sur
l’histoire de l’Art et sur l’histoire Bordeaux, de France,
d'Europe et du monde, qui se poursuivent toujours avec la
Directrice actuelle Marijo MANZANO. Nos conférenciers,
Yann Peraud et Frédéric Béchir, attirent à la MJC un public
de plus en plus nombreux, dans la salle de spectacle du
Chaudron.
Malheureusement, l’année 2020 aura connu une longue
période de silence interrompue de visioconférences…. 

Ressentant le besoin de transmettre un peu de mon vécu et
d’apporter mon aide, recherchant le contact avec la
jeunesse, j’ai pris alors un nouvel engagement bénévole,
toujours auprès de la M.J.C. Centre-ville, dans leur action
d'accompagnement à la scolarité. Là aussi, j’ai été reçu très
favorablement par la coordinatrice et très largement
épaulée.
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En 2020, les bénévoles se sont éloignés les uns des autres et de
leurs petits élèves…..Puis toujours en tant que bénévole, j’ai été
élu au Conseil d’Administration de la M.J.C. centre-ville de
Mérignac, il y a cinq années, puis au bureau en tant que
secrétaire du C.A. depuis 1 an.
A ce poste de secrétaire, je prends beaucoup de plaisir, au
contact avec le public,  à la rencontre avec tous les intervenants
qui s’activent autour des jeunes. Je prends conscience de toutes
les activités de la MJC,  aux très nombreuses tâches de la
Direction, à toutes les responsabilités d'un Président, ainsi qu’à
la connaissance de tous les partenaires sociaux et locaux.

DONNER 

PLUS DE SENS!

On se sent épaulé dans nos
missions par les
professionels. Ici règne un
sentiment de confiance
réciproque! 
J’apprécie le statut bien
particulier du bénévole : pas
de lien salarié, pas de lien
hiérarchique comme on l’a
dans un contrat de travail.
Cela donne une certaine
liberté d’agir et de parole qui
me convient bien.

Au fil des mois, des années de ce bénévolat, je tiens à souligner
tout le bien que le public, les enfants et les familles du quartier
m’apportent dans ma vie de tous les jours, courage et
découvertes…une belle leçon de vie.

Vive le bénévolat !

Ici, à la MJC Centre-ville de Mérignac,
c’est une véritable politique du
bénévolat qui est mise en place avec
informations, soutien et
accompagnement. 

MJC, VOUS AVEZ DIT MJC? 

PAR FABRICE BLOTHIAUX – BGP ASSOCIÉS

Gérant fondateur d’un organisme de formation mérignacais
spécialisé dans la propreté, je me bats au quotidien pour
lutter contre les idées reçues véhiculées sur ces métiers ô
combien utiles, importants, indispensables, ces métiers de
l’ombre mis en lumière par cette satanée guerre sanitaire
qui nous a tous touchés et nous touche encore. Cette
pandémie aura eu, au moins, comme effet positif de mettre à
l’honneur l’importance de l’hygiène, et de celles et ceux qui
œuvrent à la préserver.
En matière d’idées reçues, je ne suis pas en reste … Je vais
profiter de cette tribune pour présenter  mon mea culpa. Je
vais vous faire grâce des images d’Epinal qui me traversaient
l’esprit à chaque fois que je passais devant cette MJC, proche
voisine d’un énorme pantalon bétonné…

Oui, je l’avoue, je m’attendais plus à voir un local avec un
babyfoot et rencontrer quelques « d’jeuns » dansant
frénétiquement sur des musiques bizarroïdes, tout en
conspuant le système … 

Et puis vint le moment, le fameux moment … où j’ai enfin eu
l’occasion d’entrer dans ce lieu qui me semblait de tous
temps à jamais si perclus d’idées reçues. Et j’avoue que
j’aurais aimé le découvrir avant, ce lieu si mystérieux pour le
pauvre quinquanosaure que je suis…
Je ne m’attendais pas à y découvrir un véritable lieu de vie,
un lieu d’échanges, d’entraide, où la culture côtoie la
solidarité, où la création artistique rencontre la lutte contre
les inégalités, où nos jeunes talents des cités et du centre-
ville peuvent trouver une réelle bienveillance, où les
générations, les cultures s’enrichissent mutuellement de
leurs différences, où l’insertion n’est pas stigmatisée mais
accompagnée.
Bravo à l’équipe en charge de l’animation de ce lieu
indispensable au cœur de la cité, pour la qualité de leur
accueil, de leur écoute, de leur investissement au quotidien,
et bien entendu bravo à cette directrice inspirante, haute en
couleur malgré ses tenues sombres.

En bref, à bas les idées reçues, et vive la MJC ! 



D E  L ' E A U  À  L A  B O U C H E  À  L A  D O U C H E  F R O I D E
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Le Chaudron, 86 places vides pendant 6 mois! La commission culturelle de la MJC Centre-Ville, nous avait mis l’eau à la bouche lors de
l’édition de son programme trimestriel – spécifique aux spectacles – période fin janvier 2020 à fin avril 2020.

Fin Janvier 2020, « Ne le dis surtout pas ! » une pièce de la Compagnie GIVB sur la difficulté d’être soi. Mi-février «
Théatrogammes » de G.Chevrolet par la Compagnie Chronique nous parlait …Théâtre. Et l’on savourait déjà la suite :  « Mendoza
en Argentine » d’après Edouardo Manet , dernière création du "Théâtre de Zélie" pour 5 représentations , que dire de «
Wonderlands » réécriture du célèbre Alice aux pays des merveilles par l’atelier théâtre de la MDSI du Bouscat, et fin avril 2020 ,
une journée dans le cadre de la programmation BIENVENUE au profit de SOS Méditerranée avec « Sous mon toit » de et avec
Jérôme Batteux , suivi de « Contrôle d’Identité » d’après les ouvrages d’Alexandra Badéa.

Faut-il le dire ? Nous nous serions fait un plaisir d’écrire - chers lecteurs de la rubrique programmation culturelle - sur «
Mendoza en Argentine », « Wonderlands », « Sous mon toit » et « Contrôle d’identité » et nous en avions déjà l’eau à la bouche … 

LA PROGRAMMATION CULTURELLE

Appelé à se « réinventer » sans cesse depuis la dernière année en
raison de la pandémie qui sévit, le domaine culturel a fait preuve
d’une résilience qui mérite d’être soulignée.

Le plus difficile reste les annonces officielles au compte-
gouttes qui peuvent à nouveau tout chambouler du jour au
lendemain. Les rencontres de théâtre amateur, les résidences
d'artistes amateurs sont annulées . En effet la pandémie
empêche les comédiens et les comédiennes amateursde se
retrouver pour travailler, répéter 
et mettre en scène les textes.  
De mars à décembre 2020, 
nous avons dû annuler 15 résidences 
de création "amateur": 

Celles-ci concernaient des projets artistiques construits et
avancés dans leur évolution, qui s’inscrivaient dans une
dynamique de diffusion.
Chaque semaine, par mail, au téléphone, l'équipe de la MJC
devait "éconduire" des compagnies. Dix compagnies refusées
en trois mois. 

NOUS VOULONS

 JOUER...

L E  C H A U D R O N :  A C C U E I L L I R  Q U O I

Q U ' I L  E N  C O Û T E  L E S  A R T I S T E S

L E S  R É S I D E N C E S  D ' A R T I S T E S :

L E S  A M A T E U R S  B A L A Y É S

Chacun notre tour, la boule au ventre recevions les appels:
Nous voulons jouer ! suppliaient-ils et nous de répondre
contrits, Nous ne pouvons pas vous accueillir...
Le comble pour notre MJC centre-Ville!
Si les salles de spectacle, ne pouvaient plus acceuillir le
spectateur lamba - s'il en existe. Le Chaudron, illustre et
singulière salle de spectacle de la MJC se trouve aussi dans un
Espace de Vie Sociale - structure développant des actions
collectives permettant le renforcement des liens sociaux et
familiaux, et les solidarités de voisinage. 

Ici les actions de soutien aux familles perduraient et se
renforçaient afin de ne pas creuser encore plus profondément
les inégalités. Ainsi, dans le cadre de ses actions de parentalité,
d'accompagnement à la scolarité ou de son accueil jeune, la
MJC s'est attachée à accueillir de nombreux artistes -
comédiens,  musiciens, danseurs, conteurs, peintres. Parce
que nous avons la conviction que la culture est un outil de
dignité . 
Ici les "caprices de Marianne" en concert en septembre 2020  ,
là, Titouan, hip-hopeur flûtiste, clarinettiste et multi-
instrumentiste, ici encore le Trio Jazz  latino, et  par là, la
compagnie de théâtre Asphyxie. 



RESTER PROCHES....À DISTANCE
" P A S  Q U E S T I O N  D ’ A B A N D O N N E R  U N  A C C O M P A G N E M E N T  S C O L A I R E  S I
E S S E N T I E L  P O U R  L E S  E N F A N T S  E T  L E S  F A M I L L E S  »  

Association d'Education Populaire et de
proximité, la MJC a joué un rôle
particulier en cette période en apportant
des réponses très concrètes au plus près
des besoins des familles.
Très rapidement les bénévoles et les
professionnels de l'accompagnement
scolaire primaire et secondaire de la
MJC Centre-Ville s’organisent de
manière à poursuivre le suivi et le
soutien aux 35 enfants et leurs familles,
quand bien même il serait à distance. 
Dès la deuxième semaine de
confinement - le lundi 23 mars 2020, des
duos et des trios sont constitués :   un
bénévole suivra un ou deux enfants
plusieurs fois par semaine via des
rendez-vous téléphoniques et Internet

Assurer la continuité éducative est
encore plus complexe quand toutes les
familles ne disposent pas des outils
informatiques et que d’autres se
trouvent plus en difficulté pour
accompagner la scolarité de leur
enfants. Alors du matériel informatique
sera remis à ceux qui n’en possèdent
pas, via notre collaboration avec le
service de la réussite éducative de la
ville de Mérignac et l’association UNBEE 
Cet accompagnement à distance perdure
jusqu’à début mai 2020 : malgré les
efforts des uns et des autres, la
démotivation l’emporte chez la plupart
des enfants, fatigués et usés par la
situation. On peut les comprendre...
Ce qui est certain, et ce fût formulé : «
C’était bien quand même de continuer
de penser à nous » c’est que même à
distance, enfants et bénévoles ont pu
rester proches.

ACCUEIL JEUNE

L'été 2020 est arrivé avec son lot de soleil, de
chaleur et de liberté. Un partenariat avec le
service jeunesse de la ville de Mérignac a permis
aux jeunes du quartier de participer aux vacances
apprenantes - dispositif qui  avait pour objectif de
répondre au besoin d’expériences collectives, de
partage, de remobilisation des savoirs après la
période de confinement. Les jeunes du quartier,
se sont vu proposer une offre d’activités
spécifiques et renouvelée. Pendant les trois
premières semaines de juillet, les animateurs de
la ville et Steeve ont proposé des activités
culturelles, sportives et de découverte de la
nature en lien avec les enjeux climatiques et la
biodiversité. 

En Septembre 2020, l'ensemble de l'équipe
d'animation décide de reprendre un accueil jeune
les mercredis sur la MJC et renouvelle un
planning d'activités axé sur la culture, la
recherche et l'expérimentation. Si l'habitude de se
retrouver  était perdu,  il fallait laisser du temps
aux jeunes, pour refaire collectif. 

LES VACANCES APPRENANTES

SONT UN LEVIER DE MIXITÉ ET DE

JUSTICE SOCIALE

CONTINUER DE PENSER

À NOUS!
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L'équipe pédagogique téléphone aux
familles et prend des rendez-vous
hebdomadaires afin de suivre les enfants
et les jeunes dans leurs apprentissages.
On prend du temps avec les parents pour
les écouter. 

Averti par notre équipe, Monsieur
Coureau, le directeur de l'école Jules
Ferry envoie à la MJC devoirs, jeux
éducatifs, documents en fonction des
niveaux et des difficultés de chacun. 
Des points réguliers avec les bénévoles
et le directeur de l'école permettent un
suivi à distance adapté et surtout
diversifié afin de prévenir
l’essoufflement des uns et des autres.

" I N T E R P E L L E R  L ' I N T E L L I G E N C E  D E  L A  J E U N E S S E   »  

2020 avait plutot bien commencé pour l'accueil
jeune de la MJC. Les jeunes de la MJC, soutenu
par Steeve, l'animateur jeunesse, avait scandé  
l'année autour de 4 projets:  "Coulisses en scène" ,
"Bien dans ton assiette", "WebRadio" et "O fil de
l'eau". Le premier  projet permettait de voir, de
connaitre et d'appréhender de manière concrète
les différents métiers de la scène: régisseur,
ingénieur son et lumière. Le deuxième projet
venait interroger nos comportements
alimentaires, nos richesses ou nos bizarreries.
VRAC - Vers un Réseau d'Achat en Commun - une
association guidait le groupe dans ses
tâtonnements et ses découvertes. 
Et parce que la jeunesse a soif de rencontre, les
deux derniers projets puisaient  leurs forces dans
l'échange, la mobilité, l'interconnaissance et le
voyage.  2020 aurait pu voir éclore ses projets, si
...si 2020 n'avait pas été 2020.
On aurait vu se regrouper une trentaine de jeunes
des quatre quartiers de Mérignac pour une
semaine immersive dans un voilier. Auparavant
ces 30 jeunes auraient pu se voir régulièrement
pour penser des actions sur la préservation de
notre belle planète. On ne se mentira pas, deux ou
trois fois, l'espoir de se revoir venait  illuminer
leurs journées, mais un décret, s'écrasait dans la
nuit et étouffait leurs joies. 

Le dispositif "Quartier d'automne" a donné de
l'oxygène aux deux semaines de vacances
d'Octobre 2020. En partenariat avec le service
jeunesse de la ville de Mérignac, l'équipe de la
MJC a construit un planning sur des journées
complètes avec des stages en matinée, des
déjeuners à l'école Jules Ferry et des activités de
découvertes sportives, culturelle, et artistiques en
après-midi. Tous les jours des vacances, en
moyenne 20 jeunes d'Yser, Pont de Madame et
Beaudésert étaient accueillis par une équipe
d'animation partenariale - La MJC Centre-Ville, le
Service jeunesse ville, et le Centre-Social de
Beaudésert.



BIEN DANS TON ASSIETTE
U N  P R O J E T  S O U T E N U  P A R  L E  D É P A R T E M E N T  

La question alimentaire a pris une importance
grandissante ces dernières années, elle est devenue un
nouvel enjeu de développement durable pour les
territoires, une politique publique transversale à
construire, fruit d’un engagement entre de nombreux
acteurs publics et privés.

De ce fait, les jeunes de la MJC Centre-Ville, accompagnés
de leur animateur jeunesse et de l’association VRAC, ont
porté un projet de sensibilisation à l’alimentation durable :
« Bien dans ton assiette »

Initiative unique en France, les Conseillers
départementaux ont souhaité dédier un budget participatif
aux jeunes Girondines et Girondins afin de valoriser et de
faciliter leur mobilisation en faveur de la transformation
écologique et sociale des territoires vers des modes de vie
et d’organisation plus résilients.

L’alimentation durable constitue une porte d'entrée de plus
en plus empruntée pour la mise en mouvement des
territoires dans la transition écologique et solidaire. Elle
impose une approche transversale des
enjeux et en cela porte une visée transformatrice du
modèle de développement des territoires : défi énergétique
(lutte contre le dérèglement climatique), défi
environnemental (préservation des ressources naturelles et
de la biodiversité), mais également développement de
l’emploi local non délocalisable, aménagement du
territoire, santé, mieux vivre ensemble, lien entre les
espaces ruraux
et urbains....

BIEN DANS TON

ASSIETTE, UN PROJET

LAURÉAT
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Le mois de septembre 2020 était consacré à la campagne des
projets. Afin de faire la promotion de leur projet, les jeunes
et l’animateur jeunesse ont réalisé une vidéo.
Les habitants ont classé jusqu’à 5 projets par ordre de
préférence sur la plateforme Internet dédiée et dans des
lieux prévus à cet effet sur le territoire girondin.
Les votes ont eu lieu durant tout le mois de septembre 2020,
et le projet a été lauréat avec un lancement programmé au
printemps 2021.

Présentation du projet "Bien dans ton assiette"  dans le cadre  
du "Projet Initiative Jeune".

La Ville de Mérignac, avec le Bureau Information Jeunesse,  
encourage l’autonomie des jeunes Mérignacais âgés de 13 à 30
ans. Le dispositif Projets initiatives Jeunes permet de soutenir
les projets orientés sur les thèmes du développement durable,
de la santé, de la culture, du sport ou encore de l’engagement
citoyen. Pour être soutenus, les projets doivent avoir un impact
local, national et/ou international, et une utilité sociale d’intérêt
général. Le montant de la bourse attribuée est validé par un
jury et peut atteindre 1000 €
Sur la photographie de gauche: deux jeunes de la MJC
argumentent  en visioconférence, le bien fondé de leur projet
"Bien dans ton assiette", pour lequel  les jeunes ont aussi obtenu
1000 euros.

http://www.merignac.com/services/aides-aux-projets-un-soutien-logistique-et-financier


Sites internet, Facebook et autre Instagram sont des
outils à double facette, une sombre, et problématique,  
l’autre lumineuse et constructive. Le Yin et le Yang en
somme.

Pour la MJC Centre-Ville, ce fût le Yang: la
luminosité, la chaleur, l'élan, l'action,
Le 17 mars 2020, le couperet tombe, cette  structure
d’éducation populaire aux moultes activités
hebdomadaires, à la proposition pléthorique
d'ateliers, aux nombreux projets doit fermer ses
portes. Arrêt complet, sidération!
Il s’agit d’un événement unique. Nous ne sommes pas
en guerre, nous vivons plutôt un scénario de science-
fiction : un virus de taille microscopique menace la
vie humaine. Il s’est répandu sur la planète entière à
une vitesse stupéfiante, profitant des flux énormes de
population et de marchandises d’un pays à l’autre,
d’un continent à l’autre, se transmettant d’un humain
à l’autre par la parole de proche en proche, par les
rassemblements, les embrassades et les salutations
physiques.

Salariés, bénévoles et adhérents petits et grands ne
pourront plus évoluer dans ses murs. 
S’arrêter net en si bon chemin - tout bonnement
inconcevable ! Un avis partagé par tous, reste à
trouver le moyen de garder le lien. 

Les salariés et intervenants, soutenus par leur Conseil
d'administration et le président de l’association, se
mettent à l’ouvrage. Le 27 mars, l’action « Gardons le
lien » est mise en ligne. Elle durera tout le confinement
même après.
Le site web, notre Facebook, Youtube, Instagram vont
devenir de fantastiques moyens d’échange et
d’expression, de poursuite des apprentissages. 
Ce ne sera pas possible pour toutes les disciplines,
mais pour la grande majorité d’entre elles, les
professeurs vont créer des groupes WhatsApp,
proposer quotidiennement des vidéos-cours, des cours
audio, des tutos, et garder le lien avec les adhérent-e-s
qui le souhaitent. 

Une bénévole proposera régulièrement des liens de
sites d’activité, pour tous les âges, de découverte
(visite de musées etc…) et même des blagues : « Les
trouvailles de Kenza ».
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GARDONS LE LIEN
N O U S  N O U S  E N G A G E O N S  À  G A R D E R  L E  L I E N  A V E C  L E  P U B L I C ,  À  R E S T E R  A U X
C Ô T É S  D E S  A R T I S T E S  E T  D E  N O S  P A R T E N A I R E S ,  P O U R  T R A V E R S E R  E N S E M B L E
C E T T E  N O U V E L L E  É P R E U V E ,  E T  T R A V A I L L E R  C O L L E C T I V E M E N T  À  L ’ É M E R G E N C E
D E  N O U V E L L E S  F O R M E S  D E  S O L I D A R I T É  E N  N O U S  A P P U Y A N T  S U R  N O T R E
C A P A C I T É  À  P E N S E R  E N S E M B L E .

S’ARRÊTER NET EN SI BON

CHEMIN - TOUT

BONNEMENT

INCONCEVABLE !



LES HABITANTS POUSSENT PLUS VITE QUE LES
LÉGUMES !
" L E  C O V I D  N ’ A  P A S  E U  R A I S O N  D E  L A  M O B I L I S A T I O N  D E S  H A B I T A N T S  P O U R
L E U R  J A R D I N . "

Au-delà des énormes contraintes,
difficultés, angoisses qu’engendrait le
confinement, celui-ci nous a permis
aussi de prendre conscience de ce qui
nous est essentiel et cher. Parmi ces
besoins essentiels, nous réalisions,
encore une fois, à quel point le contact
avec la nature nous était indispensable. 
Les jardins partagés d'Yser et de Pont de
Madame ont eu le droit d’ouvrir pendant
le confinement. Ils accueillaient peu de
monde, chacun était invité à prendre ses
précautions, mais il était possible de
jardiner et d’entretenir son potager. 

Mieux que les entreprises du CAC40, il y a la
médiation, surtout en pleine crise sanitaire. On
ne perd pas d’argent, on n’en gagne pas non plus.
En revanche, on connaît un pic d’activités plus
marquant qu’un graphique financier de
n’importe quelle bourse à travers le monde.

De nombreux rendez-vous, un temps plus long
pour traiter les sollicitations, des dossiers
renvoyés à plus tard pour traiter les plus urgents,
des décisions à prendre, à l’image d’un médecin à
l’accueil des urgences d’un hôpital. 

L’année 2020 aurait pu être véritablement un
cataclysme social. Il n’en fût rien. Au-delà des
grands principes de la médiation qui ont
continué à s’appliquer, c’est une mobilisation
intense des habitants d’Yser/Pont de Madame et
des usagers de la MJC qui a eu lieu et a contribué
indéniablement au renforcement du lien social.

La médiation à la MJC Centre-Ville, avec la
collaboration « fusionnelle » de l’association
AYADICOM :

MÉDIATION SOCIALE

L’ANNÉE 2020 AURAIT

 PU ÊTRE VÉRITABLEMENT

UN CATACLYSME SOCIAL

LE CONTACT AVEC LA

NATURE NOUS ÉTAIT

INDISPENSABLE
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Avec l’appui essentiel des professionnels
jardiniers, les habitants, lorsque cela a
été possible, se sont retrouvés au jardin.
Le jardin d’Yser a pris tout son sens, cet
espace est devenu - s'il ne l'était déjà- un
point de rencontres et d’échanges. Une
dizaine de familles a demandé à pouvoir
disposer d’une jardinière : Nous allons y
répondre positivement dans les mois
prochains avec le soutien de
DOMOFRANCE. Cette mobilisation a été
réalisable avec les temps organisés par la
MJC et les jardiniers professionnels dans
chaque jardin (deux fois par mois au
minimum). 

A Yser, 17 familles se sont investies sur
ce projet ( 13 l'année précédente). Le
jardin d’Yser est un lieu véritablement
convivial. 
A Pont de Madame, malheureusement,
le jardin situé près d'un lieu de trafic de
drogues n’autorise aucune perspective à
court terme. Les habitants investis ne
veulent plus descendre dans leur jardin. 
Une idée germe dans leur tête, déplacer
le jardin pour enfin s'octroyer de jolis
moments de détente autour d'un espace
vert choyé. 

" L A  M É D I A T I O N  E N  P L E I N  B O U M  :  V I V E  L E  C O V I D  ! "

-C’est, en 2020, 129 foyers accompagnés,
-C’est 3 à 5 rendez-vous par jour, (entre 20 et
90 minutes), 5 jours par semaine, à la MJC
Centre-Ville ou à distance, 
-C’est un travail en réseau avec le CCAS de
Mérignac, la MDS de Mérignac, et un certain
nombre de situations orientées par nos
partenaires associatifs et institutionnels,
-C’est dans une large majorité les questions
liées au logement et à l’habitat,
-C’est aussi la prise en charge des dossiers et
les rapports concernant la CAF et les
allocations familiales, l’Assurance Maladie et
les arrêts maladie, la Préfecture et le statut des
étrangers,
-C’est l’Emploi et l’Insertion. Germain, le
médiateur social de la MJC travaille
étroitement avec MAS et le PLIE de Mérignac ;  
leur collaboration est un apport déterminant
dans l’accompagnement du public le plus
éloigné de l’emploi. Avec « Activ’Action », la «
Cravate Solidaire » et les « Fées Papillons »,
nous avons mis en place un « PARCOURS
EMPLOI » afin de répondre aux attentes des
habitants et leur donner les « armes » pour se
mettre dans une dynamique de recherche
d’emploi. Les « Fées Papillons » ont travaillé
sur l’ « estime de soi » et le bien-être, 

Activ’Action sur la valorisation des
compétences et la Cravate Solidaire sur la
présentation de sa candidature. 
-C’est, en 2020, - depuis fin 2019 et jusqu’à ce
jour pour être précis - la connaissance sur le
quartier de situations de violences conjugales,
-C’est être au cœur de l’intimité des familles,
de leur intimité, dans un rapport de confiance
et d’équilibre où l’on évoque les séparations,
les impayés, la maternité, l’éducation,…

Les personnes reçues par le Médiateur sont
avant tout des personnes qui se disent peu à
l’aise avec la langue française et  « désarmées »
face au vocabulaire administratif. La plupart de
ces personnes « souffrent » d’une absence de
maîtrise de la langue française. Le Médiateur
accompagne majoritairement des personnes
dont la nationalité n’appartient pas à l’Union
Européenne.



QUI NE DIT MOT... CONSENT?
P A S  N É C E S S A I R E M E N T  C A R  D È S  L O R S  Q U ’ O N  N E  M A Î T R I S E  P A S  U N E  L A N G U E ,
I L  N ’ E S T  G U È R E  P O S S I B L E  D E  F A I R E  E N T E N D R E  S A  V O I X .  

C’est pourquoi la MJC Mérignac Centre-Ville
propose, de longue date, des ateliers de
français à des personnes d’horizons très
variés, dont chacune a une histoire, un
parcours qui lui est propre mais qui toutes,
ont en commun cette soif d’apprendre dans
le but de pouvoir communiquer, échanger
avec les autres et trouver sa voie dans notre
société. 

Sylvie- animatrice sociale et culturelle de la
MJC coordonne une équipe de 7 bénévoles
formés et très investis. Ils ont proposé des
ateliers pluri hebdomadaires entre janvier et
mars 2020 :

Un désir d’apprendre d'une trentaine de
personnes,  incontestablement freiné
brutalement par la période du confinement,
Une soif d'apprendre et de communiquer
qui, malgré tout, n’a pas été totalement
étouffée puisque des nouvelles formes
d’apprentissage (rares certes) ont pu éclore
via WhatsApp et Messenger.

Une belle faculté de résilience qui témoigne,
de part et d’autre,  d’une réelle envie d’aller
de l’avant, de transcender les difficultés de
la vie, dans le respect de nos différences.

des groupes mixtes, sur 3 niveaux - grands
débutants, débutants et avancés -, des
ateliers de conversation, de lecture et
d’écriture en lien avec les situations de vie
quotidienne et professionnelle ainsi
qu'autour de la culture française. 

Un réel succès qui a pu se mesurer, entre
autre, par la régularité des participants, la
synergie des membres ainsi que leur
participation croissante aux diverses
activités de la MJC : zone de gratuité,
accompagnement à la scolarité,
parentalité…) 
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Créée depuis 2019 suite à une demande des
habitants, la Zone de Gratuité de la M.J.C.
Centre-Ville, est un espace où l’argent n’a pas
droit de cité. 
A côté d’une boite à livres géante, cette zone
est aménagée comme un magasin où
vêtements, jeux, jouets, mais aussi objets
décoratifs, ustensiles divers … sont en libre
accès et gratuits.  Brigitte, bénévole référente
de la Zone vient quotidiennement: elle
accueille, échange, propose. Elle trie, décore
et  agence.
Ici, les rapports humains se réinventent en
dehors du sentiment égotique de propriété et
de nos habitudes de consommation.

Les objets circulent, connaissent une
deuxième vie, rendant à la fois de grands
services aux familles ou personnes en
difficulté mais rappelant aussi à tous qu’il y a
un au-delà de l’argent et du rapport
marchand. 

ZONE DE GRATUITÉ
D O N N E Z !  P R E N E Z !  

Si les échanges n’ont cessé d’augmenter, les
stocks également entre Janvier et Mars 2020. La
période de confinement a évidemment stoppé
net l’activité en 2020.

Une graine, cette zone de gratuité, qui parce
qu'elle répond aux besoins des habitants, ne
demande qu'à refleurir. 

Elle essaime... à travers le frigo partagé germe
une initiative éco-citoyenne de lutte contre le
gaspillage alimentaire... en libre-service. Ainsi,
tout le monde a accès au frigo ! Parallèlement,
ce projet s’inscrit dans la continuité des actions
de lutte contre le gaspillage alimentaire
engagées dans les écoles de Mérignac et permet
ainsi de récolter et redistribuer les repas non
servis et encore consommables des offices de
restauration scolaire, situés à proximité - ici à
l'école Jules Ferry.  

UNE DEUXIÈME VIE POUR LES

OBJETS!

D E S  P E R S O N N E S
D ’ H O R I Z O N S  T R È S

V A R I É S ,  D O N T
C H A C U N E  A  U N E

H I S T O I R E ,  U N
P A R C O U R S  Q U I  L U I  E S T

P R O P R E  M A I S  Q U I
T O U T E S ,  O N T  E N

C O M M U N  C E T T E  S O I F
D ’ A P P R E N D R E




